

御大典には離の青年が舞踊隊を組織して毎日出勤して、ホーランエーヨイヤサ・サッサの掛け声も尋ましく、笛太鼓三味線で会わせて横踊をした。当時の歌詞の一節に

清き流札の番正川 サ・番正川

河口に繋けし大江灘トサイサイ 大江灘

といふのがあつた。

昭和三年の夏のこと、恋に狂う若おはやんか、内縁の妻と二人の間に出来た子供が親戚の者五人を殺して、朝あらしで番正川を下り、佐伯湾から郷里四国に帰つたと噂され、警察の検へもはつきりせず、悲惨な事件が犯人も逮捕できず、海に死体もなく、主なき舟も見えず、恐怖に包まれながら今だ未解決のままである。

殺された人々は浜辺で警官立合のもとで死体を解剖し、葬式もすんだ四日後、新仏は燈明さあけ、淋しいのであかりも消さず寝に就いた夜半、火事となり、まだ若いさんがあるとの噂が立ち、山狩までしたが手がかりは全くつかなかつた。

そんな騒動があつたのも、もう遠く過去のものとなつてしまつた。

番正川は潮の干満が甚だしく、満潮のときは潮水が水門を越して水田に入り水稻が枯れ、干潮のときは離の沖に砂を打ち貝を掘り、おちさ、おおのり、せんわり等とつみ、獲物が多くつた。

潮時を計算することになれたもので、朝日十日は六時の満潮、五日、二十日及十時の満潮へ凡て旧暦による。これが基礎となる。例へば三月廿八日は廿八日より倍して二十四とある。即ち答日二時二十四分の満潮ということである。これさへ六の法とある。二十三日から陽合日先ず二十を引き、三を八六の法を用ひて時刻を算

出して二時二十四分、それで基礎となる二十日十時を計算して十二年二十四分となる。これを私近所の老人から教わつた。

潮時をはかつて晴天無風の日には、薩家の瓦釜さんがなづらめ、赤えい、さざえ、べがく、とあたりなど獲物が多かつた。この川には鮎、えゼ、鰻が多く、鰻の養殖を芳島の漁夫さんと離の佐藤京太郎さんが經營している。

道想

早春 遠近を歩く

会員 羽柴 弘

もう春である。足るかに仰ぎ見る榛山は、うす紫にかすみ、あちこちの松林は又霜にぬけて赤茶けている。土堤道をゆけば、南向の斜面につくし日もうたけてみすぼらしく、よく見れば健跡には篠かに今年の草や芽がござつてゐる。

歩くのは一年中で一番よい時である。

一月三十日 日曜日 前夜の雨は忘れたようであつた。かねて念願の元越山に登ろうといつてお出でである。浦代峠の旧トンネルで待ち合せた後約二十名になつた。御案内は地元浦代の会員高宮氏。私たちは國木田独歩が一回目に登つたコースを選んだ。しばらくは道うまい道もまゝ樹林や藪を歩くが、やがて尾根づらいの防伏線に出て、登つたり降つたり僅かに造林に通う小路を踏

みわけながら、正味一時間半も歩いたろうか。登るにつれて被界は次第にひらけ、立ちどまつては見るが笠山並みをながめ、佐伯市や佐伯湾や、眼の前ひろがる鶴見半島や羊水津湾を指顧する。

正午と五今ほど過ぎたころ、元越の頂上に達した。支ことにすばらしい景觀である。独歩の文章は眞似得ない私、次へようやく詩に託して見方。

あこがれて年も久しき、

元越の山を目指して、

その昔、独歩らが登りしと、

十二段の民報と表どりて、

今日その頂きに登りて立てり。

見はる分寸東北の海、相浦の佐伯湾。

東のかた、大島へ歸々越えて、

豊後水道は分寸及て遠く、

すぐ眼下には呼べは答えむ、

米水津の碧き浦々箱庭のごとし。

ハリガエリ見れば南より西に、

重慶の山並は鷺々翁々ごとく重なりつづき

祖母、傾は雲につづけり。

樹梢のかな友北の空には

なつかしき椿山や、さすは天間嶺

彦故もなるびて立てり。

嗚呼、ここ元越の頂きにてて皮、

雄大なる海山のながめ、

今この嶺の桔草々上に、

立古つくし、眼みはりて、

見れどもあかぬ天地のひろがり。

南面する桜原に坐れば、
立春にはあと数日まるべ、

冬の陽はやあくぬぐく、

こみ復き日射しきぬぐゑ、

しばらく風華見るがごと、

春をけなわの心地するかな。

（帰り即速まとまる）

帰りは木立の中野河内に下つた、この道は才左遠か
左。革歯の生ハがふさつた道が長々とつづいて左。途半展
望のきくところで一と休み、才左とき、木立出身の森下会
員から材の話を伺つて、いかゞ栽培などで活気と示して
いる農村、ビニールハウスの広大に並んでいた様子を見
て、なるほどと思つた。

二月五日 二月の支詠めぐり、宇山から津志河内へ。
私は風邪をひいて同行出来なかつた。残念。

二月十一日 建国記念日 私は御里宇津々に病人見舞
に帰つた。去年の九月であつたが、聖藏の洞穴は皆で入
つたが、その石灰岩の岩壁の彼方には、二三日前の雪が
光つていた。

ふる里や尾根に残雪のところどころ

二月十九日 大阪の長谷川院長より古い大阪の地図が
届く。大阪城のすぐ近く、大阪の役に有利高瀬が守備し
たと、いう備前鳥京橋口、大長寺、佐伯藩の大坂蔵屋敷など、たどりつゝしばらくは歴史散歩をつづける。地図を
広げて見ること反復のことである。

次の日二月二十日は、佐伯歩こう会に加わつて浦代から、竹野浦、小瀬と歩き、峰と越して鶴見町越に出て、このコースはじめてで其の夫婦で教えて参加し友おけ

である。古松会員も元氣よく加つていられる。

浦代では先ず大願寺。山門の横額「慈雲山」下及一巻

高標」とある。まさしく寛永公の年譜である。

すぐ隣へとて古手一段高くの養福寺は古い。本堂の彌物は見事である。前祭の庫裡へ裏手に、亭々とそびえる大銀杏は大きいが、斯くにく今日は晷足を忘れているので、抱きつけて見古ら三抱え半以上あつた。樹令何百年であらうか。

打ち連れて竹野浦へ、そして小浦へ。海添への道路で珍らしや一群の佐伯四國のお遍路さん達に出会う。「ようわまいいなさる」とねむろを以「お元氣はどうぞ」と答えてくれる。

栗島神社に参拜、ちよつと休んで部落へ奥から峰越いにかかる。鶴見半島の脊骨に当る木けで、昔は人通りが多く年入札もそれで、いわゆる「峰越い」がなく、すだばそか道を塞いでいる。

尾張き越えと、ハツと視界が開け、眼下の下り坂へと見えた。双眼鏡で見ると岩礁のあちこちへ安易つけて、磯釣りをしている鈎ベニアの姿が見える。黄や青のアーラック姿が、しきりと釣竿を振つてゐる。

尾根道を走ると、中越側から伸びてゐる猪垣がつづいている。石垣と高さ三米を超すほど築きあげ、猪や鹿の侵入を防ごうとするもの。「あゆる万里の長城である。国木田権歩の小説「鹿狩」の舞合とすつた所である。羽出下は耳質にも根寄にもあるが、耕して天に届く段々畑につくる甘藷や麦を守るうとする農民の切実な努力である。この民俗的名は戸代から明治、大正とづいた建築物、今日や、無用の長物の如くであるが、庶民の懲りきわまりない構築物、長い年月をかけて勞みを歓喜に思つてはならない。鶴見所の文化財である。

猪垣と越えて中越へと道も、前は考らずあらかじめ。やつと中越の部落と眼の下に見ゑ丘に達して昼食、沖の海は荒れていながらここは日向より、樂しくゆっくりと食

事と左のしんだ。

これまで今日の歩こう会は日程を終り、午後一時二十分のバスで皆は帰途についたが、私は一人後に残り昨冬訪れた西生庵にのぼつて見る。ところが庵は全面的な改築が進みられてゐるのに驚いた。

私は羽出浦へ旧道を歩いて安部老と話、お茶をいさつき話を交わし、元気をとり戻して東に帆渡浦から日野浦へと歩いた。日野浦は切支丹清太夫の里であるが、どこにもその名残りをとどめ何物もなかつた。バス停に枝を張つてぐるが、こゝの赤い実が印象に残つてゐる。私はバスに乗つて帰途についたのであつた。

二月二十二日、といふは私は不思議と「麻彈三勇士」を毎年思い出す。いわゆる戰前派といふべきか。

午後、堅田の城八幡社で某テレビ社の・堅田神楽の撮影があると、うので、これ幸いと親に聞く。加藤氏はミニ撮影機とテープレコーダーと持參、私は写真機を手に。事件ついでに社殿の背後の八幡山に登る。中世の山城、岩の跡らしい切り落しや掘り切りがあちこちにあるが、今日登るお塔は老樹の木で、もう古方密林、これが社叢風高く評価したい。

城八幡の社にあしたゞの時々、夙狂

更にその二十九日、私は蒲江町教委に招かれ、細野道の集会に出席した。公民館には二十名あまりの方々が集まり、富沢氏によつて適切交りードがなされていた。次第と古文書や資料や記録が提示され、積極的な発言が交わされ、ところへ文化財と見つけ出しこれを尊重しようとの意欲が盛り上がる。私はその熱気につつまれた。午後一時、なんど墓地に集まり、富沢氏に導かれて

見てまわる。驚いたことに慶長の年号に入つた墓石があり、元禄期以前のもとが数基ある。それも立派な御影石や砂岩のものである。

福泉寺の山門下には魚鱗塔があり、本堂前には昭年秋の魚鱗供養塔婆が高く建てられている。魚介に対する感謝供養のことか、昔も今もかわりなく守られてゐることに私は感動を覚えた。

清水庵に止まわへた。参道の落葉、天空より落つて庵のしづき、そしてかなう老朽の姿の庵の庵内庫裡、境内近くに乱雑に散乱する古塔へ昭和十二日には大奉立て整備する由で、相野浦の郷土史、郷土文化に対する追求の場はここであつたと思つた。

時刻は下つたが楠木浦まで車とて、庵に上つた、一本の樟で駒り上げたといふ三十三体の仏像へ西向三十三番の本尊仏と、硝子戸の中に入りと並んでいる。

まことに壯觀である。福泉寺で完年見たここ楠木で掘り出し左といふ樟の巨木の根、この三十三体の樟の木解の仏像、そして楠木といふ地名。これも研討すべき郷土史である。

暮れをすむ寺背に樹の巣ありて

三月に入つて、立日の日曜は同志六人で房岳に登つたが、その詳細は略する。七日夕方私は一人で宇山城址に登り、まつ直ぐに佐土原下道をさぐつた。それは明後日、市民歩こう会が畠田の史跡をめぐるその案内役を引受けでの予備調査である。今日へ十日には市の文化財ペトロールゼ、黒沢、谷川、市福所、府坂、石打を車でまおつた。後勤には車かよいが現地ではやはり歩くに限る。幸い春まだ浅いので野でも山でも歩くに一番よい時である。

宇蘇木から天開谷を自家車で巡らうとか、佩櫛、米菴、楊照に登不うとか話は多々、三月下旬から四月にかけて史談会の行事として実施していくのである。
(もあり)

三輪ほどまんさくの花咲きにけり。

書翰

官崎県北川村瀬口 節藤清助氏より

瀬口御頭様の例祭の便り (三月三日付)

奉と段名の及毎日寒う御座います。

益々御清健の御事とおよろこび申します。毎度誠懇の御恩賜夙き有難く御礼申します。

さて御頭振すその後日々参詣者相続き、吉井人アラブとしても有難いことと存じております。(つきましては昨年一應決めました例祭の七月廿五日が盛夏の折とて、老人アラブ主催としてよ何かと困難な点もあり、村長中井さんの御意見なども頂き、歳前三河内尾高和さん(の)例祭日正月十五日は変更し、去る二月廿九日(四月廿九日)盛大にとり行いました。何卒御了承御願ひ申します。

当日は北川村長、休石さん、部落会長、民生委員、駐在巡査を招き、吉祥寺住職の読經で盛大に終始しました。おまろこび下さい。休石さん(の)徳音堂(北川村休石会員)はお待ちしましが、御都合でお出でいただきませんでした。何卒史談会開催の節及右の旨御伝えい友だくと共に、御参詣下さいますよう、お待ち申します。

書き落しましたが、読經の後、赤白の餅を保育園児並に一般にまき、一層のにぎわいでした。(後略)

(附記) こゝ讀口のお頭さまは尾高知の峯に犠死した、佐伯惟治の頭を埋葬したところ、今までよく參つてゐることまことに奇特なことと、處じています。(篇首)